

EL DEFENSOR DE CUENCA

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Número suelto 15 cts. — Anua: los según tarifa

Director Propietario

DON DIMAS DE MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO VI NÚM. 229

Sábado 16 de Mayo de 1936

Administración: PARQUE DE CANALEJAS, 11, Tel. 167

franco cobrado

CONSIDERACIONES DEL PASADO

Cosas tan peregrinas e inauditas se han contado en el transcurso del tiempo que va desde el 16 de febrero último a esta parte que, por más que las certificaciones aquellos cuyas probadas dotes de austeridad y buen sentido ganaron nuestra confianza, siempre se nos resistía un margen en el que la credulidad no tendría afianzamiento en tanto no fuéramos testigos presenciales de los tales hechos, que espeluznaban. Por desgracia, a quien sabe si por suerte, con motivo de las últimas elecciones a Diputados, los conquenses pasamos por ese periodo «presencial» y, tanto coincidió y aun superó a lo que nos relataran, que nunca ya sabremos poner en cuarentena la posibilidad de la más remota exageración por mucho que se nos vaya contando...

Cuenca era una provincia llena de paz y, salvo raras excepciones—vividores, Judas y avaros que hinchaban sus talegos con el sudor ajeno en todas partes se hallan—en su virginidad de luchas sociales, todos los conquenses laboraban con tesón por arrancar a sus campos de estepa el pedazo de pan que necesitaban para el sustento cotidiano. Harto pegada a su conciencia la imposibilidad de una vida fácil en naturaleza tan inhóspita, en cada uno cundía el trabajo sin otra aspiración que el redoblarlo si su previsión era acicate de un aprovisionamiento que garantizase con algún desahogo el mañana. No era la paz de los cementerios la que reinaba en esta provincia, era sencillamente la sabia resignación de los que ven una triste realidad invencible e, intuitivamente, huyen de la quimérica ilusión que a la postre, sólo les acarrearía un amargor de boca y una desgana al tener otra vez que pechar con la crudeza de su sino.

Llegado el momento de su intervención forzosa en la política como ciudadanos, emitían su voto en las urnas como Dios les daba a entender y en consecuencia de las aplastantes realidades que son el guión de toda su vida, y el menestral volvía a sus herramientas, el labrador a su besana, el pastor a su majada y el propietario a sus cábales de cómo podría esquivar por el momento el fantasma de los acreedores. (Nadie que conozca a fondo nuestra provincia podrá negar que a la mayor parte de sus «ricos», sin que lo gasten en disipaciones, les sobran más deudas que dinero. De los verdaderamente ricos ya hablabamos en otra ocasión con las Encíclicas en la mano).

La vida de Cuenca se deslizaba sin barullos de monta. Dentro de sus realidades inexorables cada cual tomaba el acomodo que más cumplía a sus más precisas necesidades y la paz signaba en todos la filosófica resignación que habremos de tener mientras el clima y lo geológico no varíen su cariz y en amalgama bienhechora se nos muestren más fecundos.

Estas consideraciones tras las ráfagas de odios que cruzaron días pasados por nuestra provincia, y que Dios quiera que no hayan dejado semilla, ponen un deje de amargura en cuanto sentimos fervoroso amor por sus destinos como al mismo tiempo levantan nuestras protestas más airadas contra aquellos que por soberbia, o por temor a malquistarse con el que puede perjudicar, o por llevar hasta lo inconcebible el cumplimiento de unas órdenes que no pudieron recibir nunca, acrecentaron con su conducta que la paz de Cuenca se quebrase y en la virginidad de sus honrados campos prendiesen los rencores y, sobre toda, la quimérica ilusión que, a la postre, sólo les acarrearía un amargor de boca y una desgana al tener otra vez que pechar con la crudeza de su sino.

Amador FALCON

Las elecciones del 3 de Mayo

El pasado domingo se efectuó el escrutinio general de Diputados de esta provincia, ante la Junta Provincial del Censo. Dió el resultado siguiente:

FRENTE POPULAR

Aurelio L. Malo (I. R.)... 69.407
Albino Lasso, (I. R.)... 66.091
Luis G.ª Cubertorei (S.)... 63.843
José M.ª A. Mendizábal... 63.654

FRENTE NACIONAL

Manuel Casanova (Ceda)... 48.334
Modesto Gosálvez, (Ind.)... 48.573
A. Goicoechea (R. E.)... 46.077
Primo de Rivera (Ind.)... 44.857

Votantes... 115.392
Electores... 175.000

La Junta proclamó a los cuatro del Frente Popular, por las mayorías; por las minorías, no proclamó a ninguno, se fundó para ello, que aunque los señores Casanova y Gosálvez tenían mayoría sobre el Sr. Goicoechea, faltaban datos y actas de nueve secciones correspondientes a los pueblos de Arcos de la Sierra, Casasimarro, Moya, Torralba del Campo, Tribaldos y Zafra, que suman 5.525 votantes,

ello podría variar el resultado definitivo.

Don José Roibal, como apoderado de D. Antonio Goicoechea e interpretando el sentir de sus demás compañeros de candidatura, formularon protesta de carácter general, contra las elecciones de diputados de esta provincia, fundada en la serie de atropellos, coacciones y suplantaciones de la documentación electoral, que se han efectuado por delegados gubernativos y grupos de gente armada, que han recorrido la provincia.

Estima el apoderado de D. Antonio Goicoechea que en este acto debe hacerlo constar así, sin perjuicio de que dentro de los términos y en la forma que la ley autoriza se formule, puntualizada y justificada esta protesta, impugnando la validez de esta elección.

A esta protesta se unen los candidatos señores Gosálvez y Casanova.

En la Comisión de Actas y en el Parlamento se hablará todo y se presentarán los testimonios de cuanto se dice anteriormente.

Este número
ha sido
visado por la
censura

¿Veraneo en la Playa de Valencia?

HOTEL DE LA PLAYA
Playa de LAS ARENAS, Valencia

— Frente al mar —

Recién inaugurado

Segundo orden

NUESTROS JÓVENES OBREROS

Uno de los grandes males que han padecido nuestras organizaciones católicas en España ha sido la falta de unión, de enlace de unas con otras. Nuestro fiero individualismo llega hasta las mismas obras. Nuestra obra se oye muchas veces y no se lanza una mirada al rededor para ver las obras de los demás.

Un ejemplo: la cantidad de niños de obreros que salen de nuestras escuelas católicas es enorme. En Madrid no bajan de 35.000 y 40.000 los que se educan en escuelas católicas. Pero después sale ese niño de la escuela católica, quizá se pasa uno o dos años sin trabajo, quizá entra de meritorio, aprendiz, botones. Durante este tiempo ¿qué pasa con el jovenito? ¿quién le atiende? ¿Las juventudes católicas? La proporción de los que entran en ellas es mínima. La mayor parte de ellos van a parar a la Casa del Pueblo. La presidenta de una benemérita asociación de Señoras de Madrid, que sostiene muchas escuelas, nos decía hace pocos días hondamente preocupada por este problema: «Esta asociación se fundó en los tiempos de la primera república. Desde entonces han pasado por nuestras escuelas más de 250.000 niños. Más del noventa por ciento han ido a parar a la Casa del Pueblo, entre ellos Largo Caballero.

Uno de los mayores pecados de negligencia que hemos cometido los católicos españoles y que ahora lloramos sus nefastas consecuencias es el pecado de abandono con la juventud. El sesenta por ciento de los estudiantes universitarios habían pasado por las aulas de los religiosos y sin embargo los estudiantes fueron manejados por los socialistas y las izquierdas como preciosa ayuda para desencadenar la revolución que en España padecemos desde hace cuatro años. Casi todos los niños españoles habían pasado por la escuela en que se les enseñaba la religión, una gran proporción se había formado en escuelas de religiosos y sin embargo la gran masa de los obreros es revolucionaria, anticlerical, ha abandonado las prácticas religiosas.

¿Consecuencia que se saca? Clarísima. Hemos tenido al niño y hemos abandonado al joven, hemos sembrado en el alma tierna de la niñez y no nos hemos preocupado del crecimiento y de la siega. Hay pues que tender la mano al niño que sale de nuestras escuelas, sino

gran parte del trabajo de nuestra enseñanza será infructuosa.

Según el reglamento de las Juventudes de Acción Católica se pueden formar secciones especiales para los jóvenes obreros, Juventudes que pueden estar enlazadas por un secretariado especial. Pero en este respecto no se ha hecho casi nada y la masa de los obreros no se siente atendida. Hay pues que fomentar de una manera especial estas secciones obreras. Otra de las obras que se podría desarrollar en España con gran fruto, creo que sería la de las juventudes sindicales. Si queremos tener sindicatos fuertes, hay que formar jóvenes llenos de entusiasmo por la sindicación cristiana que vivifiquen nuestros sindicatos. Los antiguos, muchos de ellos beneméritos por sus trabajos, no tienen muchas veces suficiente espíritu profesional, los que nos vienen del campo contrario, no llenan ideas claras, la esperanza está en formar al lado de los sindicatos cristianos, juventudes sindicales fuertes y bien orientadas.

Y nos queda para este trabajo un poco de tiempo, precioso, si lo aprovechamos. Entre las juventudes socialistas y comunistas del extranjero y de España hay una diferencia que se puede apreciar a primera vista al recorrer sobre todo Francia y Bélgica. Nuestros socialistas y comunistas son muchos más revolucionarios, más de acción; quieren llevar a las inmediatas las consecuencias prácticas de la doctrina.

En el extranjero aunque menos revolucionarios tienen en el fondo menos cristianismo. En Francia, en Bélgica, los socialistas llevan por lo menos cuarenta años de formación atea, anticristiana. Su vida se ha desenvuelto en un ambiente propio. La educación, la cooperativa, el café ha sido casi exclusivamente socialista. El problema espiritual les preocupa mucho menos. La mayor parte de ellos morirán sin sacramentos y dejarán ordenado su entierro civil. El caso tan frecuente en España del hombre de izquierdas, del socialista que muere como buen cristiano, es muchísimo más raro.

Y es que nuestras muchedumbres tienen un fondo cristiano. Claro que es como el fuego ahogado por la ceniza pero que apañándolo y reanimándolo llegará a dar llama.

Pero si no nos preocupamos, si

CLINICA DEL DR. LUQUE

Sanatorio especial para la mujer, con internado para embarazadas y operadas, atendidos por Religiosas de San Vicente de Paul.

Rayos X—Diatermia—Onda corta y extra corta—Radium—Luz ultravioleta—Rayos infrarrojos—Metabolismo basal—Laboratorio de análisis—Quirófanos Séptico y Aséptico—Operaciones—Partos.

Habitaciones desde 15 pesetas día para enfermas. Estancias para los familiares y acompañantes. Capilla. Comedor. Teléfono para comunicar con toda España desde la habitación de la enferma. Terrazas. Jardín.

Avenida de Pablo Iglesias, núm. 58
(Junto al Stadium Metropolitano)

Teléfono 42.390—42.399

MADRID

no aprovechamos la coyuntura de cierto tiempo de paz que quizá nos quiera dar Dios nuestro Señor, para organizarnos, para procurar atraer a la masa, a que forme sindicatos cristianos y sobre todo a los que han de ser los hombres del mañana, a los jóvenes; estamos perdiendo y Dios quiera que no sea una pérdida irremediable.

Importante

Compañía española de Seguros que explota todos los ramos, desea agentes productores en viaje para las provincias de Albacete, Ciudad Real, Cuenca y Toledo. Escribid a Sánchez-Montes, 2, dpdo.—Alcázar de San Juan.

César Huerta

AB GADO

Calderón de la Barca, 12 y 14.—Cuenca

SE DICE...

...que el Frente Popular ha triunfado aplastantemente en nuestra provincia.

Los que ingenuamente se crean esta noticia los hubiera yo puesto delante de las pistolas que enseñaban los enviados de ese Frente.

...días pasados se vió, en el parlamento catalán, lo del seis de octubre.

No tuvo importancia aquello: todos sabíamos cómo se había extrañado el Sr. Dencás.

REBUSCA.

Dr. Trófilo Alvarez

OCULISTA

CONSULTA DIARIA DE 10 A 12

Mariano Cataina, 58

CUENCA

Quejas del vecindario

El alumbrado de Carretería

Varios abonados a este periódico nos ruegan llamemos la atención del Sr. Alcalde sobre la obscuridad absoluta en que se halla, por haberse fundido cuatro focos, el primer trozo de la calle de Calderón de la Barca.

Las circunstancias de tratarse de la vía principal de Cuenca y en un recodo en que por falta de luz, resulta fácil atropellar a los viandantes, pues la circulación de autos y camiones es grande, nos hace esperar que D. Alfredo García atenderá este requerimiento, en que se pide cosa tan justa.

Cultura Religiosa

Continúa celebrándose las lecciones del «Curso de Religión» para seglares, organizadas por la Asociación Católica de Padres de Familia, y que con tanto interés de los asistentes se viene dando en el local de las Escuelas de Niñas de Palafox, todos los domingos a las once en punto de la mañana.

Todos los católicos deben asistir con sus familias y hacer propaganda de ellas.

En defensa de la Escuela Católica

Nota de la Comisión Técnica de la F. A. E.

La Comisión Técnica de la FAE protesta enérgicamente por la inhibición del Poder público ante la persecución religiosa y cultural que se manifiesta claramente en los siguientes hechos:

1.º La inculcable violencia con que se ha cerrado el colegio María Cristina de Madrid. Las profesoras del colegio han sido desposeídas atropelladamente como si fueran viles malhechoras.

Lo que sucedió el lunes en algunos colegios católicos de Madrid es inaudito. No sabemos con qué autoridad se atrevió una comisión a presentarse a las once de la noche en el colegio; conminó a las profesoras para que abandonasen el local antes de una hora, porque, según decían, el colegio les pertenecía a ellos. Verdad es que a su tiempo la policía desalojó a los intrusos, pero no sabemos si aquí pasó todo. ¿Es que se trata de un plan preconcebido para incautarse de los edificios?

2.º Se han cerrado escuelas por los alcaldes, no sabemos con qué derecho. Aparte del atropello que esto supone a la conciencia católica, es una evidente carga que pesa sobre la economía de los Ayuntamientos.

3.º En ningún país culto se toleran estas manifestaciones infantiles insultantes a la religión y a la conciencia de un pueblo amafiadas por pedagogos o políticos emboscados. Esto, en todo el mundo, es una vergüenza pública.

4.º Se observa en el Boletín de Instrucción pública una agresividad oficial a las iniciativas privadas en las escuelas católicas. Se niega la apertura de escuelas contra los informes favorables de los mismos inspectores.

5.º Protestamos enérgicamente contra la constitución del Consejo de Cultura de Madrid, formado por elementos adversos al sentimiento católico de nuestro país. Personas bien enteradas de como se hacen las cosas, juzgan que es un arma eficaz que se esgrimirá a su debido tiempo para cerrar escuelas y colegios.

Finalmente, como españoles, protestamos enérgicamente del gravamen económico a costa del pueblo, que es quien paga las escuelas abiertas al sustituir las cerradas por el Estado.